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今日威海 C03

按照相关规定，山东省公办资源复读学校自2012年秋季学期开始，正式退出复
读市场。受这一政策的影响，威海大光华国际学校招收高考复读生的名额由去年的
160人增加到了200人。自7月1日起，威海今年唯一一家复读学校——— 威海大光华国际
学校，正式开始招收高考复读学生。正是由于公办资源的强制退市，使得高考复读市
场的格局发生了改变。

威海仅剩一家民办复读学校
公办资源今秋退出高考复读市场，暂不会大量审批民办复读机构
本报记者 刘洁

格民办学校的路不太好走

各种原因导致生源趋紧

“2008年学校招收复
读生320名，2009年、2010

年招收的复读生人数降
到了 1 6 0名。今年虽然受

‘公办资源退市’的政策
影 响 ，但 学 校 招 收 复 读
生 的 总 计 划 也 仅 升 至
200人。”

对 此 ，威 海 大 光 华
国际学校高三部部长董
绍 江 解 释 ，尽 管 有 强 大
的师资和高升学率作为
支 撑 ，同 时 又 受 惠 于 新
政 策 的 影 响 ，但 大 光 华
同样感受到了生源减少
带 来 的 巨 大 压 力 。随 着
人 口 出 生 率 的 下 降 ，高
校 的 连 年 扩 招 ，近 年 来
高考一直维持着一个相
当高的录取率。

以 2 0 1 1 年 为 例 ，按
照山东省教育部门公布
的 数 字 ，当 年 全 省 高 考

有近8000人缺考，全省参
加 夏 季 高 考 的 考 生 较
2 0 1 1年减少 5 . 3万人。今
年山东省不仅高考录取
率 仍 会 有 提 升 ，并 且 考
生被本科录取的比例也
将 继 续 增 高 。直 接 的 影
响 就 是 ，每 年 需 要 复 读
的 学 生 总 数 在 大 幅 减
少。

董 绍 江 介 绍 ，近 年
来不断升温的出国留学
热和自主创业也分流了
很 大 一 部 分 复 读 生 源 ，
这些因素都导致复读学
校招生越来越难。

“ 尽 管 靠 着 过 硬 的
教 学 质 量 ，大 光 华 复 读
中心招生生源还能够得
到 保 证 ，但 是 不 可 否 认
的 是 ，高 考 复 读 生 的 市
场在逐年地萎缩。”董绍
江说。

民办学校称“赔钱赚吆喝”

据了解，今年大光华
招收复读生的学费并没
有太多变化。董绍江称这
是在“赔钱赚吆喝”。

他进一步解释，公办
资源办复 读 班 利 用 的 一
般都是区域内闲置的校
舍，成本不会太高，临时
从各学校调入的教师的
工资也基本都是吃“财政
饭”。至于剩下的材料费、
住宿费等，也多是由复读
学生自己承担，因此公办
资源办复读班的投入是
相当低的。

民办学校办复读班
则和公办资源有很大的
不同，首先一个大头支出
就是教师工资。复读班的
老师工作量大，付出要比
普通老师多得多，并且由
于这些老师在民办学校
工作，没有事业编制，所
以待遇必须得过硬，要能
留得住他们。

除 此 之 外 ，水 、电 、

暖，以及教学器材的折旧
费等，都需要费用，所以
民办学 校 的 支 出费 用 要
比公办教育资源多得多。
董 绍 江 说 ，根 据 相 关 统
计，2 0 0 9年大光华复读中
心亏损 1 0 0多万元，2 0 1 0

年亏损60多万元。
对于董绍江所说的

亏损情况，记者相当不理
解，“如果办复读班长期
亏损，那大光华为何还要
不厌其烦地办班呢？”

对于这个疑问，董绍
江解释，大光华总的目标
是办普通高中，但之前一直
没有办成，很重要一个原因
就是缺乏品牌影响，广大考
生及家长不信任、不认可大
光华能办高中。因此，学校
就从办复读班开始，用复读
班考生的好成绩来形成品
牌影响，为成功开办普通高
中做品牌铺垫。自2 0 1 1年
起，大光华已经开始招收普
通高中生。

公办教育资源退出复
读市场后，会审批通过大
量的民办复读机构来填
补“退市”后的空白吗？

针对这一问题，威海
市教育局职成教育科相
关人员介绍，根据近年来
的低生育率和高录取率，
暂时不会考虑大量审批

民办复读学校，而是有计
划地根据复读生数量的
实际情况，平稳过渡。目
前民办学校的审批权力
已经下放到各县市区教
育主管部门。

大光华的董绍江也
认为，公办资源“退市”，
并不意味着民办学校的

日子好过了。首先，随着
复读市场的萎缩，目前民
办复读学校的教育资源
并没有得到完全利用，公
办资源“退市”后，所剩的
民办资源有能力承接这
项工作。

另外，如果审批新的
民办机构进入复读市场，

最难解决的还是师资问
题。因为负责复读班的教
师最好能够年富力强，年
龄在35—50岁最佳，退休
教师都要超过这个年龄
范围。要让现有的公办教
师放弃编制到民办学校
从事复读班教学工作，难
度是极大的。

>>全市复读中心今年“四剩一”
“从威海范围内来说，

之前全市共有四处高考
复 读 机 构 ，其 中 荣 成 和
文登都有一所公办资源
的 复 读 学 校 ，乳 山 有 一
所大光华复读中心乳山
分校是我们学校和当地
教 育 部 门 合 办 的 。按 照
政策规定，从今年开始，
这些复读机构都要求强
制 退 出 市 场 。”7 月 2 日 ，

威海大光华国际学校高
三部部长董绍江在谈起
今 年 招 收 复 读 生 时 ，显
得 十 分 自 信 。因 为 自 身
作 为 民 办 学 校 ，大 光 华
是目前全市剩下的唯一
一处有资格接收复读生
的学校。

对于董绍江说的这
种情况，记者也从威海市
教育局得到了证实。据了

解 ，根 据 相 关 部 门 的 要
求，山东省从2008年开始
严禁公办普通高中举办
复读班和接收往届生插
班复读，并设立了为期 3

年的公办复读学校退出
计划。

作为临时过渡性措
施，2008—2011年允许一
些地方教育行政部门根
据当地实际，利用闲置资

源举办部分公办高考补
习学校，文登、荣成复读
中心就属于这种情况。

按照省里的文件要
求，2012年起公办教育资
源需要全部退出复读市
场，从而逐步建立起民办
教育为主的高考复读学
校。因此从目前来讲，威海
全市复读中心今年出现了

“四剩一”的现象。

>>谨慎看待民办复读的“春天”
“2012年秋季起，公办

教育资源全部退出复读市
场，这是否意味着民办复
读中心的‘春天’已经来
临？”对于这种乐观的猜
测，董绍江认为既应该乐
观也应该保持谨慎。

他认为，如果公办教

育资源真的完全从复读市
场退出，那肯定会对民办
复读学校有推进作用，但
这首先要看省教育厅的决
心以及当地相关部门的执
行程度。另外即使公办教
育资源全部“退市”，其中
还是有空当可钻。

比如，劳动部门可以审
批培训机构，导致个别单位
以劳动技能培训的名义继续
开办复读班。这种机构的设
立相对容易，找一些已经退
休或内退的教师，就可以办
到。据董绍江的调查，威海很
多地方的退休教师都能组织

起来。
针 对 公 办 资 源“ 退

市”，采访中很多高考生及
家长并不是非常支持。他们
考量的是公办教育资源低廉
的复读成本，以及就近复读，
不用从文、荣、乳三市跑到市
区来上复读班。

>>暂不会大量审批民办复读机构

当 地 学 生 离 家 较
近，资费也不高，还可以
享受优秀的公办教育资
源，所有的这些都是公
办教育资源在复读市场
叫好又叫座的原因。

以 2 0 1 0年的大光华
和文登两个复读中心做
对比，地处市区的民办学
校大光华招收复读生160

人，而利用公办资源设立
的文登复读中心招生300

多人。由此，公办资源的
叫座程度可见一斑。

基于此，那为何公
办教育资源还要退出复
读市场？业内人士分析
称，这首先是在教育公
平方面，少数人和多数
人的博弈。公考复读并
不是学历教育，公办资
源特别是公办高中办复
读班，其实是在利用国
家资源收费，不利于教
育公平，特别是对在校
学生不公平。

一些地方或公办学
校为了赚取复读生学费，

将大量优秀教师安排到
复读班教学，以致原本能
够享受到优质教育资源
的普通高中学生，无法再
继续享受这种优势资源
了，影响在校学生教学和
学习成绩。

另外，公办学校有
政府财政支持，学校教
师是财政出资养着。民
办学校则主要靠自己的
经营取得，这对民办复
读机构以及民办教师都
是不公平的。

格调查延伸

公办复读班为何要“退市”？
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